

Abdampffchrank im chemifchen Institut der Sandall road school 165).



zur Anwendung zu bringen; insbesondere wird für die Vorderwand besonders starkes Glas zu nehmen sein.

Um auf der Arbeitsplatte des Abdampf-, bezw. Verbrennungsraumes die erforderlichen Apparate aufstellen und die nothwendigen Han-

tirungen vornehmen zu können, muß fich der untere Theil der Vorderwand öffnen laffen, und zwar auf folche Höhe, daß die Oberkante der frei gelegten Oeffnung 10 bis $20\,\mathrm{cm}$ über dem Kopfe des davorstehenden Chemikers, also in etwa $1\,\mathrm{m}$ über der Arbeitsplatte, sich befindet.

Flügelthüren find, weil fie in den Laboratoriums-Raum hineinragen, ausgeschlossen; eben so kommen die früher verwendeten, nach der Seite verschiebbaren Fenster gegenwärtig kaum mehr vor; fast ausschließlich werden Schiebesenster, die sich mittels angehängter Gegengewichte auf- und

abbewegen lassen, zur Ausführung gebracht. Bisweilen lässt sich die ganze Vorderwand in die Höhe schieben (Fig. 159 165).

Diese Schiebesenster laufen in Nuthen der lothrechten Gehäusepsosten, und die Gegengewichte bewegen sich im Hohlraum der letzteren auf und ab. Diese Gegengewichte, die Rollen, über welche die Schnüre gelegt sind etc., müssen jederzeit zugänglich sein. Die Schnüre selbst werden entweder aus Hanf, aus Messingdraht mit einer Hanssele oder aus starken Darmsaiten hergestellt. Nach Fröbel's Mittheilungen 166) sollen sich gute, in Talg gesottene Hansschnüre bestens bewährt haben; doch werden starke Darmsaiten gleichfalls gerühmt. Damit jegliches Klemmen ausgeschlossen ist, verwende man auf die Construction und Anbringung der Schnurrollen, so wie der Gegengewichte besondere Sorgfalt.

Bei den durch Fig. 158 dargestellten Abdampsschränken des chemischen Laboratoriums der Bergakademie zu Berlin sind die Gegengewichte, welche sich in den hohlen Seitenpsosten auf- und abbewegen, aus Blei gegossen, damit bei geringem Rauminhalt bei etwaigem Wersen des Holzes nachgearbeitet werden kann. Da sich das Blei breit schlagen und an den Wänden des Psostenhohlraumes hängen bleiben könnte, hat jedes bleierne Gegengewicht einen eisernen Fussring erhalten. Ferner können, falls Reparaturen etc. nothwendig werden, von den Seitenpsosten einzelne Platten, welche der Länge der Gegengewichte entsprechen, losgeschraubt werden.

Im Budapester Universitäts-Laboratorium lässt sich das untere Drittel des Schiebefensters um eine wagrechte Axe nach oben aufklappen und in verschiedenen Lagen
fest stellen (Fig. 154); es entsteht hierdurch ein kleiner Herdmantel, unter dem das
Abdampsen etc. vor sich gehen kann. Die kleineren Abdampsnischen des Leipziger
Laboratoriums besitzen außer dem nach oben verschiebbaren Fenster noch ein zweites
Fenster, welches unter die Arbeitsplatte geschoben werden kann; durch diese Einrichtung ist man im Stande, in jeder beliebigen Höhe eine breitere oder schmalere

166) A. a. O.

¹⁶⁵⁾ Facf.-Repr. nach: Robins, E. C. Technical fchool and college building etc. London 1887. Pl. 52.